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Hoy, el nuevo director de la Federación Atlé-
tica de Chile, Luis Figueroa Loncón, ha fir-
mado un nuevo convenio con la Corporación 
Maratón de Santiago sin consultar a su direc-
torio, generando debate dentro del equipo.

Recuperar la certificación del Maratón de 
Santiago por parte de la Federación Atléti-
ca de Chile (Fedachi) marca un hito signifi-
cativo para el atletismo nacional. Durante al 
menos nueve años, los corredores chilenos 
estuvieron sin esta acreditación, lo que im-
pedía que sus tiempos fueran válidos para 
clasificaciones internacionales. Por ello, este 
logro representa un avance fundamental 
para la proyección de los atletas nacionales. 

Sin embargo, este progreso contrasta con 
una historia de desacuerdos y decisiones 
cuestionables que han afectado el desarrollo 
del deporte en Chile. En 2014, tres directo-
res de la Fedachi se separaron para formar la 
“Corporación Maratón de Santiago”, desen-
cadenando disputas legales que culminaron 
en la pérdida de la certificación en 2016. Este 
conflicto obligó a muchos atletas a buscar 
oportunidades en el extranjero, evidencian-
do la falta de visión y compromiso por parte 
de las autoridades de la época.

La pérdida de la certificación en 2016 se de-
bió a un conflicto financiero con la Fedachi, 
que alegó el incumplimiento de pagos y la 
existencia de irregularidades en los conve-
nios firmados por la administración anterior 
(González y Jamarne). Además, la existencia 
de un contrato que estipulaba un precio sim-
bólico de $10 pesos durante una década que 
para muchos fue percibida como una burla. 
Cabe destacar que la certificación no sólo 

garantiza la validez de los registros, sino que 
también incrementa los ingresos del evento, 
recursos que, lamentablemente, no siempre 
benefician directamente a los atletas.
La reciente recuperación de la certificación, 
gestionada bajo la dirección de Luis Figue-
roa, es un paso positivo que restituye opor-
tunidades a los atletas chilenos. No obstante, 
es esencial que las autoridades deportivas 
mantengan una gestión transparente y com-
prometida, evitando repetir errores del pa-
sado que han perjudicado el desarrollo del 
deporte en el país.

Este episodio evidencia el mal manejo de 
quienes han estado a cargo de la organiza-
ción, dejando en desventaja a muchos de-
portistas que buscan mejorar sus marcas y 
alcanzar sus metas. Lamentablemente, los 
intereses particulares han interferido en los 
sueños y aspiraciones de numerosos atletas 
chilenos, truncando oportunidades que po-
drían haberse convertido en logros significa-
tivos.

Esperamos que esta nueva etapa, marcada 
por la reciente certificación, logre recupe-
rar el entusiasmo y fortalezca el espíritu de 
superación, brindando a los deportistas las 
condiciones necesarias para alcanzar sus 
objetivos. 

Recuperar la certificación del Maratón de 
Santiago por parte de la Federación Atléti-
ca de Chile (Fedachi) marca un hito signifi-
cativo para el atletismo nacional. Durante al 
menos nueve años, los corredores chilenos 
estuvieron sin esta acreditación, lo que im-
pedía que sus tiempos fueran válidos para 
clasificaciones internacionales. Por ello, este 
“logro” representa un “avance” fundamental 
para la proyección de los atletas nacionales. 
Sin embargo ¿cuánto cuesta este traspaso? 

La clásica maratón viene desde el año 1990; 
dos años después de que Omar Aguilar im-
pusiera la mejor marca chilena de la historia 
de los 42.195 metros, marca que fue rebatida 
por Carlos Díaz 30 años después. La tradicio-
nal carrera cursó épocas de crecimiento para 
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lograr ser reconocida internacionalmente. 
En el año 2012 la Organización Mundial de 
Atletismo certificó con nivel bronce a la dis-
tancia nacional, entrando en el grupo selecto 
de maratones internacionales con insignias: 
Oro, plata y bronce.

En el resumen, todo era éxito, aún más por-
que las marcas socias que entraron con Fe-
dachi se comprometieron con el deporte 
nacional y priorizaron potenciar el alto ren-
dimiento. Sin embargo, el color blanco no se-
guiría humeando.

El año 2014 la maratón se convirtió en: Cor-
poración Maratón de Santiago. El objetivo 
era potenciar el deporte local, pero, no ter-
minó siendo más que una firma de contrato 
con una serie de incongruencias y decisio-
nes cuestionables de tres directores de la Fe-
dachi, desencadenando disputas legales que 
culminaron en la pérdida de la certificación 
en 2016. 

Fue el periodista Cristóbal Guarello quien 
publica en marzo de 2016 los detalles del 
contrato y revela que Fernando Jamarne, pre-
sidente de la Corporación MDS, era al mis-
mo tiempo vicepresidente de Fedachi, y que 
Álvaro González, quien era presidente de 
Fedachi en la época, asumiría como director 
de la Corporación MDS una vez concluido su 
mandato. ¡Increíble negocio!

La nueva dirigencia de Fedachi, encabezada 
por Juan Luis Carter, alegó el incumplimien-
to de pagos y la existencia de irregularidades 
en los convenios firmados por la administra-
ción anterior (González y Jamarne). Además, 
la existencia de un contrato que estipulaba 
un precio simbólico de $10 pesos durante 
una década que para muchos fue percibida 
como una burla. Así es, la maratón fue ven-
dida por $10. 

Este conflicto llevó a la Organización Mun-
dial de Atletismo a retirar la certificación, 
aquella certificación que no sólo garantiza 
la validez de los registros, sino que también 
incrementaba los ingresos del evento, recur-
sos que, lamentablemente, no beneficiaron 
directamente a los atletas, ahora beneficiaría 
a los nuevos dueños de la Corporación Ma-
ratón de Santiago.

En 10 años, 
Figueroa negoció 
solamente $800 mil pesos.

María Jose Aravena - prensa@truequebank.cl
Renate Pinninghoff-  renatepinninghof@gmail.com



La reciente recuperación de la certificación, 
gestionada bajo la dirección de  , sacó aplau-
sos y titulares positivos en la prensa. Sin 
embargo ¿qué hay detrás de esos aplausos? 
En 10 años, Figueroa negoció 800 mil pesos 
más. Simplemente 800 mil pesos. En cuánto 
a más beneficios, el directorio actual acusó 
que fue una decisión a puertas cerradas.

El rendimiento atlético desde hace unos 
años trae números positivos, desde las gene-
raciones menores hasta las mayores. Desta-
cando hitos importantes en diversas etapas 
como finales mundialistas, selecciones in-
éditas en Juegos Olímpicos, atletas liderando 
la velocidad en la región sudamericana, entre 
otros. La inyección de recursos y la gestión 
son elementos inalienables en el proceso de 
éxito deportivo, y lo es aún más en un año de 
Mundial Adulto, sudamericanos, y Paname-
ricanos menores.

El episodio “Maratón de Santiago” eviden-
cia el mal manejo de quienes han estado a 
cargo de la organización, dejando en des-
ventaja a muchos deportistas que buscan 
mejorar sus marcas y alcanzar sus metas. 
Lamentablemente, los intereses particulares 
han interferido en los sueños y aspiraciones 
de numerosos atletas chilenos, truncando 
oportunidades que podrían haberse conver-
tido en logros significativos.

Aquella firma a puertas cerradas entre Fi-
gueroa y MDS no hace más que desprestigiar 
al atletismo local, y respaldar aquel abuso de 
poder convertido en un mero negocio que 
beneficia a la Federación en menos de un 
10%. El monto negociado por Figueroa no fi-
nancia ni siquiera dos viajes de selecciones 
completas en el año. Y a pesar de que siguen 
las discordancias, como por ejemplo que la 
comisión de ética de la Federación Atlética 
Chilena tiene como miembro a Fernando 
Sotomayor, aquel que hoy es presidente de 

la Corporación MDS, la esperanza de ver el 
atletismo local triunfar sigue intacta.

Si, es positivo que los mejores maratonis-
tas que ha tenido la historia de nuestro país 
puedan correr en casa, pero, es injusto que 
fondos que benefició alguna vez al atletismo 
en general, hoy solo vea los bolsillos de unos 
pocos, sólo por malas pero voluntarias deci-
siones dirigenciales de la época. 

Esperamos que esta nueva etapa, marcada 
por la reciente certificación, logre recupe-
rar el entusiasmo y fortalezca el espíritu de 
superación, brindando a los deportistas las 
condiciones necesarias para alcanzar sus 
objetivos.

Negocio.



Fotografía - María Jose Aravena
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Mi Gran Chile liderando con responsabilidad 
en gestión de residuos reciclables. 
El reciclaje es un concepto que existe des-
de hace varios años, que muchas veces no es 
aplicado, por distintos factores, falta de edu-
cación ambiental, conocimientos de lo que 
sucede hoy realmente con nuestro medio 
ambiente. Por esto mismo, el trabajo de las 
empresas recicladoras es de vital importan-
cia, ya que podemos otorgar una mejor ges-
tión de residuos que pueden ser reciclados 
o bien mejorar la calidad de vida de los ha-
bitantes. 

Así lo destaca de manera directa, Jaime Pin-
ninghoff, Cofundador de Mi Gran Chile & 
Truequebank, en una entrevista enriquece-
dora y educativa. Durante la conversación, 
nuestro entrevistado destacó la importancia 
de esta empresa gestora de residuos, cuya la-
bor no solo se centra en el cuidado del medio 
ambiente, sino también en el reconocimien-
to y la preservación del patrimonio cultural 
y natural de Chile. Recursos como la flora y 
fauna, el deporte y la inclusión que forman 
parte fundamental de nuestra identidad y de 
la conexión con cada rincón del país. 

Es importante generar una base en 
educación ambiental, patrimonial 
y cultural. Sólo de esta manera po-
dremos desarrollar una verdadera 
conciencia social sobre temas tan 

relevantes como el reciclaje...

”

Jaime Pinninghoff.



La empresa tiene como objetivo impactar 
a cada ciudadano en todas las regiones del 
país, fomentando espacios limpios y trans-
formando a las personas en verdaderos ex-
pertos en buenas prácticas ambientales. 
Este compromiso no solo busca enseñar, 
sino también inspirar a otros a convertirse 
en agentes de cambio. Según el gerente, es 
fundamental destacar los avances de los em-
prendimientos que, con el tiempo, se trans-
forman en grandes empresas comprometi-
das no solo con la generación de ingresos, 
sino también con mejorar el mundo a través 
de acciones responsables y sostenibles.

Mi Gran Chile tiene una trayectoria extensa, 
un camino que los llevó inesperadamente al 
mundo del reciclaje. Inicialmente, su enfo-
que se centró en la difusión del patrimonio 
cultural tangible e intangible, así como del 
patrimonio natural, lo que explica su nom-
bre. Su labor principal consiste en generar 
información de origen sobre estos patrimo-
nios, buscando fomentar un sentido de per-
tenencia al territorio, un aprecio por el lugar 
de residencia o incluso de tránsito. Desde su 
perspectiva, persiste hasta hoy un descono-
cimiento y una falta de atención por parte de 
las autoridades en cuanto a vincular a los ha-
bitantes con su entorno. A partir de esa con-
vicción, comenzaron a desarrollar estrategias 
de vinculación a través de diversos elemen-
tos, los cuales planean reeditar durante este 
año 2025. Entre estos, se encuentran juegos 

inspirados en el monopolio, pero diseñados 
para enseñar la historia local. También se de-
dicaron a la difusión de elementos patrimo-
niales, y así continuaron explorando diferen-
tes vías. 

Nosotros nos preocupábamos del agua, del 
aire o de algunas otras condiciones. Y sin 
lugar a dudas eso está muy vinculado con 
el tema ambiental. Hasta cuando nos dimos 
cuenta que si nosotros, que sacábamos tener 
un parque si estaba lleno de basura, o que sa-
cábamos un río si llevaba un montón de resi-
duos, o ir al volcán y se dejaban los microba-
surales, la subida, etc. O sea, todo esto estaba 
muy de la mano. Estamos de la mano en el 
sentido de que un bien patrimonial ya sea 
cultural tangible, que pudiera ser una edifi-
cación, también tiene que tener un buen jar-
dín, tiene que tener sus reposos naturales en 
buen estado. Y además de eso, que la gente lo 
quiera, que sepa qué es lo que es. 

De esa manera podemos disminuir los grafi-
tis que no tienen sentido, o a lo mejor incor-
porar grafitis en algún muro que le den sen-
tido en función de su desarrollo.En realidad 
esa es la historia inicial de Mi Gran Chile, y 
así es como nosotros nos fuimos transfor-
mando en una especie de expertos en el área 
del reciclaje al ir encontrando todo este tipo 
de basura y residuos que estaban asociados 
con el patrimonio natural preferente.

María Jose Aravena - prensa@truequebank.cl



¿Cuáles son los principales desafíos que enfrenta 
hoy la gestión de residuos en Chile, considerando 
la geografía y las políticas locales?

Es un tema que afortunadamente sí lo está 
desarrollando el país. Pero creo que todavía 
falta mucho diálogo, falta reconocer la expe-
riencia. Hay conflictos que se están desarro-
llando todavía. Hoy día el Servicio de Salud, 
que de alguna u otra manera fiscaliza esta ac-
ción, no está de la mano con lo que se quiere 
hacer, con la gestión de los residuos, ahí hay 
diferencias. Todavía estamos aplicando un 
código sanitario del siglo pasado y creo que 
de la década del 60. Por ende, eso no ayuda 
mucho. 

No se diferencia en la normativa lo que es 
basura con residuos y eso es una de las cosas 
que se está desarrollando, es una de las cosas 
que debería ser capaz de poder evolucionar. 
La basura no es lo mismo que residuos, no 
son sinónimos. La basura es lo que tú tienes 
que destinar a un vertedero o a un relleno sa-
nitario, por lo tanto tenemos que disminuirlo 
porque en nuestro país estamos con crisis. 
De Arica a Punta Arenas con los basureros 
o los rellenos sanitarios es una problemáti-
ca nacional y los rellenos sanitarios que han 
introducido tecnología que es distinto a un 
vertedero, su vida útil que los proyectaban a 
25 años se ha reducido a 15 años.

Hoy día hay que ser capaz de poder identi-
ficar lo que se pueda diferenciar y que deje 
esa basura, en este caso que evolucione. Si 
una botella plástica o una lata de aluminio o 
una botella de vidrio está junto con un papel 
higiénico o con un papel usado en el baño, 
evidentemente todo eso constituye basura 
porque no puede haber una mano humana 
que pueda meterse adentro. Por ende es ne-
cesario desagregar y separarlo en el origen, 
que sea la casa, la ducha o donde estemos. 
Y eso es hoy día lo que hay que ser capaz de 
poder lograr y para eso es necesario intro-

ducir incentivos. Primero entregar la infor-
mación y después introducir incentivos para 
que la gente entienda que es absolutamente 
necesario por su bien, para las futuras gene-
raciones, generar esa acción. Y ahí nacen una 
serie de necesidades que son urgentes. Hoy 
día, por ejemplo, una familia consume 2,1 ki-
los de plástico rígido, dentro de los platos. 
Hablemos de eso, de los envases de bebidas, 
jugos, los de champú, los que vienen en ali-
mento, los lácteos, etcétera. De eso estamos 
reciclando muy poco, alrededor del 15%.

Imagínense la dimensión, una ciudad que 
tiene 100.000 casas y que de eso podríamos 
hablar ciudades como Osorno, Puerto Mon-
tt, Valdivia, en la zona austral, Temuco no su-
pera obviamente y por la zona norte, Iquique, 
Arica y Antofagasta, La Serena también tie-
nen esa cantidad. Consumen 210 toneladas 
mensuales, más o menos, de ahí para arriba. 
Y nosotros estamos reciclando alrededor de 
21. O sea, el resto está yendo al vertedero o 
está yendo a algún lugar, digamos, que no 
corresponde a su disposición correcta.
Por lo tanto, tenemos que ser capaces de 
poder avanzar en generar los incentivos ne-
cesarios. Lamentablemente los sistemas de 
gestión que se han creado en este país, en 
función de la ley de trade, ya sea resimple, 
giro, etcétera, no generan los incentivos ne-
cesarios.

Hay inmigrantes en Chile que hoy día, en 
función de las movilidades que han existi-
do al respecto, hemos creado una platafor-
ma digital que se llama Tuequebank, que 
administra la billetera digital, donde hay un 
token que valoriza este tipo de residuos. Y 
ese token, ya una vez cuando tú lo acumu-
las, puede ser usado en nuestro Almacén del 
Trueque, que es un lugar donde incluso es-



tamos generando alimentos para poder sa-
tisfacer necesidades sociales, ya sea para las 
personas, pero también estamos apuntando 
al mundo animal. Y así también a los clubes 
deportivos y otro tipo de organizaciones.

Ese es el gran desafío que nosotros tenemos, 
en función de lo que describí anteriormente, 
de la urgencia que es poder evitar la basura, 
disminuir la basura, y poder evolucionar ha-
cia los residuos. Eso significa poder mante-
nerlos en el área del reciclaje y a la vez gene-
rar ese incentivo. Ese es nuestro gran desafío 
2025 y en eso estamos trabajando a full.
Estamos trabajando en la forma de poder 
establecer convenios con municipalidades, 

con organizaciones comunitarias, clubes de-
portivos, juntas de vecinos, etcétera, con los 
objetivos de incentivarlos y darles una moti-
vación al reciclaje. Y ellos pueden tener be-
neficios.



¿Buscan expandirse a nivel nacional con sus pro-
yectos ambientales y que estos incentivos puedan 
ayudar a otras comunidades? 

Nosotros estamos apuntando hoy día a po-
der trabajar en todas las regiones, preferen-
temente en las ciudades donde haya mayor 
cantidad de habitantes, porque la necesidad 
es más urgente en ese lugar. Y además de 
poder demostrar que estas cosas se pueden 
hacer. Queremos demostrar que podemos 
generar con los residuos, ya en este caso lo 
que dejó de ser basura, ya sean los envases 
plásticos, latas de aluminio, cartón, papeles, 
etcétera, y otro tipo de materiales.

Que se pueden generar útiles escolares, que 
inclusive estamos trabajando hoy día con 
algunas empresas donde ellos puedan ocu-
par su material reciclable como parte de una 
tasa de descuento para que puedan comprar 
su GDP u otro tipo de elementos o inclusi-
ve desarrollar responsabilidad social empre-
sarial. Y eso estamos muy preocupados hoy 
día de poderlo desarrollar en la quinta región 
donde yo actualmente me encuentro hoy 
día, ya tengo de hecho reuniones con algu-
nas empresas y con algunas autoridades mu-
nicipales, con objeto de poder generar estos 
incentivos a las organizaciones comunitarias 
y poder transformar esto que termina en un 
vertedero o que no tiene ningún sentido en 
algún beneficio para la ciudadanía.

Y así también lo vamos a hacer en la octava 
región, ya en la capital nacional que es Santia-
go y sus comunas, por ende, ya estamos de-
sarrollando en las ciudades de Puerto Montt 
y Chiloé… Aspiramos a que en los próximos 
5 años, o sea, Chile ha avanzado, Chile está 
avanzado, si lo comparamos con otros países 
de Latinoamérica, nosotros afortunadamen-
te estamos bastante más adelantados, pero 
creo que es super importante que sigamos 
adelantándonos en función de poder com-
partir información, porque en el momento 
en que se transforma en urgencia, eso va a 

afectar la economía, porque se van a generar 
fundamentalismos digamos que no van a ser 
positivos para el desarrollo de la economía, 
para el desarrollo del trabajo, etc.

Y ahí es donde nosotros tenemos que ser ca-
paces de poder ir generando acciones con-
cretas, y es ahí donde se produce la necesi-
dad de reformar a la autoridad, la autoridad 
específicamente la autoridad sanitaria. Ellos 
no actúan de la misma forma en todo el país, 
nosotros lo hemos tenido como experiencia, 
y además de eso están desactualizados, ya 
ellos tienen que de una u otra forma poder 
facilitar las cosas para que pueda haber más 
gente que pueda estar reciclando.

Hoy día no son muchas las empresas que 
pueden sostener ese tema, principalmente 
del sur, porque son muchas las exigencias de 
la permisología. El problema es que si esto 
no avanza en función del reciclaje vamos a 
colapsar los vertederos o vamos a desarro-
llar malas prácticas, y dentro de esas malas 
prácticas está el quemar, el incinerar o el en-
terrar. Hay siempre alternativas, inclusive en 
su momento si tú vas al fondo del mar tam-
bién te vas a encontrar con una cantidad de 
residuos que estaban en ese momento como 
forma de exposición.



¿Cuál ha sido su respuesta frente a estas denun-
cias y cómo se defienden ante estas acusaciones?
“Sí, sin lugar a dudas es uno de nuestros te-
mas que de vez en cuando a veces nos ata-
can en ese espacio. Pero quiero partir desde 
la base, a veces en este mercado de la basura, 
o en este negocio de basura, también es me-
dio raro”. La persona que por primera vez nos 
hace la denuncia, era un médico, él cual nos 
ofrece dinero, digamos, de inversión de capi-
tal, en función del tema afectado, claramente 
no aceptamos dicha oferta. Esa es la anécdo-
ta de lo que existe en este espacio.

Pero lo primero que debemos decir nosotros 
hoy día, que lamentablemente por la permi-
sología no pudimos desarrollar ese punto, 
después viene este tipo de denuncia, y eso 
nos afectó. Nos afectó, casi nos hace desapa-
recer, “estábamos en las cuerdas”. 

Yo creo que el objetivo de algunos era hacer-
nos desaparecer, creo que afortunadamente 
pudimos sobrevivir y seguimos hoy día gene-
rando una acción de reciclaje, y en ese sector 
tenemos material acumulado, ya, que esta-
mos usando, que lo estamos reciclando, que 
lo estamos elaborando. No de la mejor forma 
que pudiéramos hacerlo, porque no tenemos 
la posibilidad de crear todas las instalaciones 
que quisiéramos en el lugar, pero tenemos un 
lugar que estamos absolutamente a manejar.
En ese lugar tenemos plástico de agrícola, 
que si no se ve bien, lo debo reconocer. 

Pero ¿sabes qué? Si nosotros no hubiéramos 
reciclado ese plástico, no lo hubiéramos acu-
mulado, en el mejor de los casos ese plástico 
hubiera llegado al vertedero Curaco, y si hu-
biera llegado ahí, hoy día Osorno tiene una 
emergencia sanitaria, porque hubiera colap-
sado. Si nosotros no hubiéramos reciclado 
ese plástico y no hubiera llegado al vertedero 

de Curaco, su otro destino hubiera sido que 
lo quemen, y cuando se quema plástico en 
los predios de agrícola, aunque estemos en 
verano con las mejores temperaturas, en la 
noche siempre va a ir humedad, y va a bajar a 
la pradera, y cuando baja a la pradera, lo come 
la gallina, lo come el cordero, el chanchito, la 
vaca, todo lo que está asociado, y eso, por lo 
general, termina siendo alimento, y lo termi-
namos comiendo nosotros. 

Hoy día, todo ese material se está reciclan-
do, se está limpiando, se está procesando, 
se está generando los espacios, digamos, 
para poder ser transformado nuevamente en 
materia secundaria. Eso nos permite poder 
ahorrar muchos kilos, muchos metros cúbi-
cos de vertedero, mucha agua, mucho con-
sumo de combustibles fósiles, entre otras 
tantas materias primas que están generando 
hoy día un calentamiento global.  En el año 
2025 nosotros tenemos un plan, digamos, 
fuerte, específicamente en ese sector, con el 
objeto, digamos, de poder ocupar todos esos 
materiales que existen en el lugar. Sin lugar 
a duda, ya que el año 2022 nos afectó, pero 
creemos que las intenciones fue lo que yo 
expliqué inicialmente. 

Y hoy día, también estamos muy compro-
metidos en generar soluciones y vamos a 
seguir luchando, ya específicamente, en que 
el mundo agro no queme, no encienda y no 
entierre, que eso es lo más grave, que eso es 
lo más contundente. Y ojalá en este país pue-
da evolucionar y la permisología pueda au-
mentar o disminuir algunas trabas para que 
uno le pueda hacer más fácil destapar algún 
grado de dificultad que pueda uno tener. Ahí 
creo que el mensaje más importante hacia la 
comunidad sería ese.

En 2022, su empresa enfrentó cuestionamientos en materia de transparencia 
y ética, tras una denuncia ciudadana por la operación de un centro de acopio 
en el sector de Putabla, debido a la excesiva acumulación de residuos. 
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Con agrupación 
de danza

Un nuevo convenio de reciclaje en Mi Gran 
Chile con el sistema Truequebank, en donde 
los residuos reciclables tienen valor a través 
de la acumulación de puntos TERRA, que 
pueden canjearse por productos en el Alma-
cén del Trueque o donarse a organizaciones 
adheridas al convenio, beneficiándolas con 
los recursos que necesiten.

En esta ocasión, la Agrupación Tribu’rbana 
Danza Arte de Osorno se suma a esta inicia-
tiva, con el doble propósito de contribuir al 
medio ambiente y obtener beneficios para su 
comunidad, como recursos para sus trajes y 
presentaciones.

Esta agrupación desempeña un papel clave 
en Osorno, ofreciendo espacios de recrea-
ción y cultura a través de la danza. Además, 
forman parte del movimiento mundial Shim-
my Mob – Bailarinas de danza del vientre por 
una causa, cuyo objetivo es generar concien-
cia y brindar apoyo a víctimas de violencia y 
discriminación social. 
Un espacio sano, deportivo y recreativo que 
fomenta la participación comunitaria. Te in-
vitamos a sumarte a esta gran iniciativa de 
reciclaje y baile.

“A través de nuestra agrupación de danza y 
arte buscamos esparcimiento cultural, un 
espacio sano para nuestra comunidad osor-
nina, por esto mismo con este nuevo conve-
nio lograremos fomentar con mayor fuerza 
el reciclaje, desde nuestras alumnas, hasta 
personas que estén interesadas en ser parte 
del cambio, estamos muy contentas por esta 
iniciativa sostenible”, así lo destaca Carola 
Carvajal, Directora de Tribu`rbana. 

¿Cómo participar?
Para apoyar a la agrupación, deposita tus re-
siduos reciclables como cartón, vidrio y en-
vases PET en el punto verde ubicado en la 
Plaza del Obispado (entre las calles Buenos 
Aires y Hnos. Phillipi) o directamente en 
nuestro Centro de Reciclaje Mi Gran Chile, 
ubicado en Sebastopol #1419, Parque Indus-
trial Anticura Osorno (tomando la calle de 
servicio en dirección sur).

CONVENIO DE RECICLAJE



Trueque con Municipalidad 
de La Unión
Bajo el marco de convenio de reciclaje fir-
mado en agosto del 2024 entre el sistema 
Truequebank de Mi Gran Chile con la Muni-
cipalidad de La Unión, el cual valoriza los re-
siduos reciclables a través de la acumulación 
de puntos TERRA, se ha realizado la entrega 
de 3 toldos plegables con diseño personali-
zado, para ser utilizados en actividades am-
bientales. Todo gracias a la responsabilidad y 
compromiso de los ciudadanos en la correc-

ta gestión de sus residuos, siendo llevados 
hasta el punto verde instalado en las depen-
dencias del municipio. Estos toldos plegables 
tienen la valorización de 1.243.890 TERRAS. 
Es fundamental la participación de todos, ya 
que esto logra reducir la cantidad de resi-
duos que llegan al vertedero Morrompulli, el 
cual sabemos se encuentra colapsado.

María Jose Aravena - prensa@truequebank.cl



Colegio Adventista Osorno.
El pasado 03 de abril firmamos un nuevo 
acuerdo bajo nuestro sistema Truequebank, 
que valoriza residuos mediante puntos TE-
RRA, canjeables por recursos esenciales 
para la entidad educativa a través de nuestro 
Almacén del Trueque. En esta oportunidad, 
hemos firmado este convenio de reciclaje 
con el Colegio Adventista de Osorno, una 
institución comprometida con el bienestar 
estudiantil y el cuidado del medio ambiente.

El propósito clave es identificar y formar Lí-
deres Ambientales, estudiantes responsa-
bles de la correcta gestión del reciclaje, el 
cuidado del punto verde y la motivación de 
su comunidad educativa.  Raiza Arias, profe-
sora del colegio, encargada de taller ambien-

tal en donde ha logrado establecer líderes 
junto a alumnos interesados en participar en 
el reciclaje y el cuidado de los puntos verdes 
“estamos felices de poder fortalecer nuestra 
área ambiental, ya que podremos darle un 
mayor valor y participación por parte de los 
alumnos, como también obtener una educa-
ción óptima en temas de reciclaje y cuidado 
del medio ambiente” así lo destaca energéti-
camente la docente. 

Esta alianza refleja un compromiso real con 
el planeta, promueve la economía circular y 
contribuye a reducir desechos, generando 
un impacto positivo en la comunidad. Ade-
más fomenta la educación ambiental entre 
alumnos, docentes y apoderados.

CONVENIO DE RECICLAJE



Empresas y pymes impulsando 
la responsabilidad social a través del reciclaje. 
Conrado Hotel Osorno comprometido 
con la comunidad y el medio ambiente.

Conrado Hotel Osorno se ha posicionado 
como un referente en responsabilidad social 
empresarial (RSE) en la región. A través del 
uso de energía limpia en todas sus instala-
ciones, la implementación de medidas de 
ahorro energético y un sólido compromiso 
con el reciclaje y compostaje de residuos, el 
hotel demuestra día a día su preocupación 
por el cuidado del planeta.

El hotel colabora activamente con causas 
sociales y ambientales, como la constante 

donación de residuos de cartón que reúnen 
como empresa al comedor solidario Mateo 
XXV de Osorno, un espacio que constan-
temente necesita apoyo para seguir funcio-
nando y todo esto ocurre gracias a nuestro 
sistema Truequebank, el cual valoriza los 
residuos reciclables y los transforma en ali-
mentos para los que más lo necesitan. 
“Estamos muy comprometidos con el cuida-
do del medio ambiente, 

Estas acciones reflejan el firme propósito de 
Conrado Hotel Osorno de ser un actor posi-
tivo en la comunidad, destacando por su sus-
tentabilidad, conciencia social y compromi-
so real con un futuro mejor.



Loston burger, un restaurante compro-
metido.

Bajo el marco de nuestro sistema Trueque-
bank, que convierte tus residuos en recursos 
a través de los puntos TERRA, canjeables 
por productos en nuestro Almacén del True-
que o ser donados a organizaciones sociales 
adheridas a nuestro convenio. Asimismo fo-
mentamos la economía circular y la solida-
ridad. En esta ocasión, destacamos el apoyo 
al comedor solidario, una organización que 
enfrenta constantes desafíos para alimentar 
diariamente a más de 100 personas en situa-
ción de vulnerabilidad.

En respuesta a esta necesidad, Valeria Pérez, 
representante del restaurante Loston Burger, 
ubicado en la ciudad de Osorno, realizó una 
significativa donación de residuos recicla-
bles generados en su local, específicamen-
te 15 kg de latas de aluminio. Gracias a este 
aporte, los materiales fueron transformados 
en 9.000 puntos TERRA, los cuales se can-
jearán por alimentos básicos para el come-
dor, contribuyendo así a su invaluable labor 
social. 

Puedes ir a dejar tus residuos directamente 
a nuestro centro de reciclaje ubicado en Se-
bastopol #1419, Parque Industrial Anticura 
Osorno, tomando la calle de servicio camino 
hacia el sur. ¡Los esperamos!



Eco indicadores.

Empresas con un 
compromiso ambiental.

222.169  litros de agua ahorrados
117,22  árboles no talados
98,78 m3 espacio en vertedero



Empresas con un 
compromiso ambiental.

8.283 
kilos reciclados en un mes

Reciclaje total.

badinotti.com





Los desafíos de los 
comedores solida-
rios en Chile.
Los comedores solidarios han sido un faro 
de esperanza durante décadas, emergiendo 
en los años 60 como respuesta a las profun-
das necesidades alimentarias generadas por 
crisis sanitarias, económicas y sociales. Lo 
que a menudo damos por sentado –el acceso 
diario a alimentos básicos– se revela como 
una fragilidad ante circunstancias adversas.
La pandemia de COVID-19 trajo consigo un 
resurgimiento de esta realidad. Las restric-
ciones laborales, el aumento del desempleo 
–que alcanzó un preocupante 13,1% en julio 
de 2020– y las dificultades para que adultos 
mayores y contagiados obtuvieran alimentos 
esenciales, actuaron como causantes para 
la conformación de ollas comunes y come-
dores comunitarios. Estos espacios no sólo 
ofrecieron sustento, sino también un respiro, 
un lugar para conversar y encontrar calma en 
medio de la incertidumbre sanitaria que nos 
enfrentábamos en ese instante. 
En la ciudad de Osorno, específicamente 
en el sector de Rahue Alto, la parroquia San 
Leopoldo Mandic alberga un testimonio vivo 
de esta solidaridad: el comedor abierto Ma-

teo XXV. Durante más de 40 años, esta ini-
ciativa ha brindado un plato de comida de 
lunes a sábado a quienes más lo necesitan. 
Su continuidad es un tributo a la dedicación 
de sus voluntarios, quienes día a día se orga-
nizan para preparar almuerzos para más de 
cien personas.

Es crucial reconocer que las problemáticas 
que dieron origen a estos comedores nunca 
han desaparecido. La escasez de alimentos, 
la situación de calle, la drogadicción y el al-
coholismo persisten como desafíos comple-
jos sin soluciones definitivas. Sin embargo, la 
labor diaria del comedor Mateo XXV es fun-
damental para acoger y alimentar a cientos 
de personas que enfrentan situaciones difí-
ciles, recordándonos que nadie está exento 
de vivir momentos de profunda vulnerabili-
dad. Este esfuerzo constante representa un 
alivio tangible y un espacio de dignidad para 
quienes luchan por cubrir sus necesidades 
más básicas.

Es crucial da cuenta de los testimonios que 
diariamente luchan por obtener recursos y 
ayuda, uno de estos es el sacerdote Felipe 
Fernández, Párroco de la Parroquia, el cual 
por más de 8 años ha sido el guía de muchas 
personas desamparadas, en donde la palabra 
de esta persona ayuda de gran magnitud, a 
seguir con fortaleza y superar los obstáculos. 

ENTRE OLLAS Y OBSTÁCULOS

María Jose Aravena - prensa@truequebank.cl







Viola Imbricata, una nueva 
planta para Chile.
Viola imbricata o “Viola Catita”, una planta 
considerada en el género Viola. Su particu-
lar nombre se debe a su forma y coloración, 
arrieros de la zona le llaman así, ya que pare-
ce la cabeza de un loro o “catita”, refiriéndo-
se a las cachañas. Las violetas (género Viola) 
son plantas herbáceas, de la familia de las 
violáceas, con entre 525 y 600 especies. Se 
encuentra en la zona central de Chile, entre 
la Región del Maule y Ñuble. Crece en sitios 
rocosos entre los 2300 y 2900 metros de al-
tura.

 La planta tiene una raíz muy profunda, y su 
parte alta, parecida a una suculenta, puede 
medir entre 8 cm a 10 cm de ancho. Pese a 
encontrarse en zonas específicas y de difícil 
acceso, al igual que otras violas altoandinas, 
la imbricata es una especie amenazada por el 
cambio de uso de suelo y el cambio climáti-
co. Cabe destacar que las Violas altoandinas 
son plantas que crecen en los pisos altos de 
las montañas andinas.

En el año 2016 distintos montañistas descu-
brieron una especie de planta exótica en ple-
na cordillera de los andes pero en distintos 
lugares, lo cual llamó la atención de todos. 
Ambos grupos reconocían a la especie como 
una Viola, género de plantas a las que perte-
necen las violetas y los pensamientos, y que 
son comunes en la cordillera de Los Andes, 
desde Ecuador a Tierra del Fuego. 

En estos territorios, las violas se caracterizan 
por su forma arrosetada, hojas imbricadas, es 
decir, que se superponen unas sobre otras, al 
igual que las tejas, formando en conjunto una 
especie de mandala o escarapela. Sin embar-
go, la Imbricata en particular se destaca por 
crecer donde ya prácticamente no crecían 
otras plantas, sino que abundaban las rocas y 
piedras, y por sus llamativas flores amarillas, 

color que no es común en otras Violas des-
critas para la zona.

Tras el descubrimiento de un grupo interdis-
ciplinario de montañistas, educadores am-
bientales, botánicos y académicos identificó 
y catalogó una nueva especie de flora nativa 
en Chile: Viola imbricata. La investigación 
incluyó la recolección de muestras, fotogra-
fías y consultas a expertos. Los resultados 
fueron publicados en la revista Phytotaxa el 
pasado 18 de diciembre del 2024, destacan-
do la colaboración entre ciencia y ciudada-
nía para la conservación de la biota local. 

Es fundamental reconocer y describir esta 
inminente planta descubierta por muchos 
actores sociales, ya que cumple un rol ne-
cesario para los ecosistemas, sobre todo en 
las alturas de nuestra cordillera. Sin em-
bargo, muchas Violas Altoandinas se están 
viendo amenazadas por el cambio climático 
y de suelo, turismo y mineras, destruyendo 
a su paso una flora necesaria para nuestros 
entornos. Respecto a los pasos futuros, se 
espera que este hallazgo sobre nuestra bio-
diversidad, pueda seguir abriendo nuevas 
líneas de investigación. Se espera que la cla-
sificación del estado de conservación de la 
especie -realizada por el grupo investigador- 
pueda ser aprobada por el Ministerio del 
Medio Ambiente y de esta manera, aportar 
a una mayor conservación de la planta y su 
ecosistema. 



Los anfibios, un patrimonio 
natural de nuestro país. 

En Chile existen más de 60 especies de ra-
nas y sapos nativos, de las cuales cerca del 
67% son endémicas. El acercamiento con 
ellos suele ser más común durante la prima-
vera y verano, ya que es su temporada repro-
ductiva. La mayor riqueza de especies nati-
vas de anfibios se concentra en los bosques 
templados del centro y sur de Chile, entre las 
regiones del Biobío y Aysén. El territorio chi-
leno, con su variedad de climas y paisajes, ha 
dado lugar a una impresionante diversidad 
de anfibios, poseen una gran importancia 
debido a su prolongado aislamiento geográ-
fico. Desde los bosques templados de la re-
gión austral hasta los desiertos del norte, las 
ranas y sapos han desarrollado adaptaciones 
extraordinarias para sobrevivir en entornos 
tan distintos. Esta riqueza de anfibios hace 
de Chile un lugar único para los amantes de 
la naturaleza y la conservación. 

Muchas especies de ranas y sapos chilenos 
son conocidas por sus llamados, especial-
mente durante la época de reproducción. 
Cada especie tiene un sonido único, que 
puede ser tan variado como un croar profun-
do o un trino musical. Además poseen una 
gran capacidad de adaptación en zonas ex-
tremas, así ocurre con la rana del Loa (Tel-
matobius dankoi), que habita en el desierto 
de Atacama, considerado uno de los más 
áridos del mundo. Esta especie depende de 
pequeñas fuentes de agua para sobrevivir, lo 

que la convierte en un ejemplo de adapta-
ción extrema. 

Por otra parte, algunas ranas chilenas poseen 
colores vivos y patrones únicos que no solo 
las hacen llamativas, sino que también ac-
túan como advertencia para los depredado-
res sobre su toxicidad. Sin embargo, muchas 
de estas especies se encuentran en peligro 
debido a la pérdida de hábitat, el cambio cli-
mático y la introducción de especies invaso-
ras, los esfuerzos de conservación incluyen 
la restauración de hábitats, programas de re-
producción en cautiverio y educación para 
sensibilizar a la población. 

Las ranas y sapos de Chile no solo son im-
portantes por su belleza y singularidad, sino 
también porque desempeñan un papel clave 
en los ecosistemas, controlando poblaciones 
de insectos y sirviendo como indicadores de 
la salud ambiental. Su protección es una res-
ponsabilidad compartida que garantizará la 
preservación de la biodiversidad para las fu-
turas generaciones, asimismo se consideran 
un gran patrimonio natural y cultural, el cual 
debemos cuidar y proteger. Cuidar de nues-
tras ranas y sapos es proteger el patrimonio 
natural de Chile. Cada croar en la noche nos 
recuerda la importancia de estos pequeños 
gigantes en el equilibrio del planeta.

María Jose Aravena - prensa@truequebank.cl



Logros deportivos.



Nace el club deportivo 
“Mi Gran Chile” 
Con mucha alegría queremos contarles que 
Mi Gran Chile ha dado un paso muy impor-
tante: hemos constituido oficialmente nues-
tro Club Deportivo con personalidad jurídica. 

Esta noticia nos abre las puertas a un mundo 
de posibilidades para crecer, desarrollarnos 
y soñar juntos a través del deporte. Sabemos 
que los logros deportivos son importantes, y 
que vamos a ir tras ellos con fuerza y com-
promiso. 

Pero hay algo que nos importa aún más: la 
buena convivencia, la formación de un grupo 
humano unido, de amigos, de familias que se 
apoyan, se acompañan y se motivan mutua-
mente. Nuestro Club nace con una visión de 
largo plazo. Queremos que esto trascienda el 
resultado de un partido o una medalla. Que-
remos construir una comunidad deportiva 
sólida, que forme personas, que transmita 
valores y que se mantenga viva en el tiempo, 
inspirando a las nuevas generaciones.

Mi Gran Chile cree en el deporte como una 
herramienta para unir territorios, romper ba-
rreras y llegar a todos los rincones del país. 
Soñamos con llevar nuestras disciplinas a 
diferentes comunas, ciudades, zonas rurales 
y urbanas. El deporte debe ser accesible, in-
clusivo y lleno de oportunidades para todos. 

Hoy contamos con el apoyo de Truequebank, 
una empresa de Mi Gran Chile, que cree en 
este proyecto tanto como nosotros. Lo más 
valioso será siempre la energía, la creativi-
dad y el compromiso de cada persona que se 
sume. Este es un llamado a construir juntos 
un club que sea mucho más que un equipo. 
Un lugar donde se formen vínculos, se cele-
bren esfuerzos, y se compartan sueños. ¡In-
volúcrate, propone, participa! ¡Este es el mo-
mento! 

Con entusiasmo y visión de futuro, Jaime 
Pinninghoff Club Deportivo, Recreativo, 
Cultural Mi Gran Chile.

María Jose Aravena - prensa@truequebank.cl





Música, cultura 
y raíces Chilenas
Chile se destaca por la magnitud de patrimo-
nios culturales tangibles e intangibles que 
posee, por esto mismo es importante cono-
cerlos con mayor profundidad; su historia y 
trascendencia, el impacto que genera a nivel 
comunal, regional y nacional desde distintos 
puntos de vista. Uno de estos es el famoso 
Festival del Huaso de Olmué, un certamen 
musical realizado en la comuna de Olmué, 
Región de Valparaíso. Desde su primera ver-
sión, en el año 1970, se lleva a cabo en el An-
fiteatro El Patagual, este festival es uno de 
los eventos culturales y musicales más im-
portantes del país y relevante en el género 
folclórico nacional. 

Este certamen nació gracias a la idea de Car-
los Guzmán, periodista del diario El Mercu-
rio de Valparaíso y encargado del área de tu-
rismo de la Ilustre Municipalidad de Olmué, 
en donde propuso la idea al edil de la época 
(Ricardo Ghiorzi) para así darle mayor re-
levancia al folclor de la zona, y contó con la 
colaboración de los exalcaldes de la comuna 
(Hugo Quinteros, Washington Altamirano). 
El evento se transmitió por primera vez en 
televisión en 1984. 

La primera edición del festival tuvo lugar en-
tre el 29 de enero y el 1 de febrero de 1970, 
que abarcó diversas categorías culturales re-
lacionadas con tradiciones del campo chile-
no: payadores, mejor cueca cantada, mejor 
tonada, prueba de destreza a caballo y moda 
del huaso. El espacio cuenta con una orques-
ta que acompaña en vivo la interpretación de 
las canciones en competencia folclórica. En-
tre 1998 y 2013 ese papel fue asumido por la 
Orquesta Folclórica de Chile, creada y dirigi-
da por Germán Concha Pardo, músico, do-
cente y compositor chileno, que falleció en 
junio de 2020.  

Podemos distinguir la gran relevancia de 
esta actividad cultural y social que se realiza 
en Olmué durante más de 50 años. Espacio 
que otorga un gran flujo de turistas, comer-
cio, así genera una economía positiva para la 
zona. Además, promueve a la comunidad a 
interiorizarse en el mundo de la música, cul-
tura y raíces chilenas, un festival que ha mar-
cado una gran trayectoria, dejando un legado 
influyente para todos los ciudadanos. 

FESTIVAL DEL HUASO DE OLMUÉ

María Jose Aravena - prensa@truequebank.cl



Graves inundaciones en 
Laguna Verde expertos 
analizan las causas
La localidad costera enfrenta una crisis cli-
mática y urbana que evidencia décadas de 
falta de planificación, especialistas analizan 
causas y plantean medidas urgentes para 
evitar desastres mayores.

Laguna Verde, ubicada en la región de Val-
paraíso, enfrenta una de sus peores crisis en 
años tras las devastadoras marejadas anor-
males que azotaron la zona. Este fenómeno 
natural dejó a más de una decena de familias 
damnificadas, con hogares completamente 
inundados y pérdidas materiales significa-
tivas. A pesar de los avisos previos sobre las 
marejadas, la falta de infraestructura adecua-
da y la histórica vulnerabilidad urbana de la 

El impacto en Laguna Verde
Jaime Muñoz, de la Defensoría de Laguna 
Verde, describió la gravedad de la situación: 
“Es urgente evacuar los edificios ubicados 
bajo la línea de inundación, especialmente 
la escuela que alberga a 300 niños. Desde la 
inundación de 2015, solo Bomberos ha sido 
trasladado, pero seguimos siendo extrema-
damente vulnerables”.

Muñoz también señaló que el aumento po-
blacional, de 7.000 habitantes en 2015 a más 
de 20.000 en la actualidad, ha aumentado 
los riesgos. Además, el aislamiento debido al 
único acceso por la cuesta de Laguna Verde 
dificulta la llegada de ayuda, finalmente des-
tacó la necesidad urgente de evacuar a toda 
la gente que está bajo la cota 30, es decir la 
línea de inundación.

localidad amplificaron el impacto del evento.
En este contexto, la comunidad ha alzado la 
voz para exigir medidas inmediatas que re-
duzcan los riesgos a futuro y una respuesta 
más efectiva por parte de las autoridades, 
cuya acción hasta ahora ha sido considera-
da insuficiente. Las marejadas, que forman 
parte de un patrón climático cada vez más 
frecuente e intenso, ponen de manifiesto la 
urgencia de repensar el desarrollo urbano en 
zonas costeras vulnerables como esta.





Las Causas
Franz Schreiber, geógrafo y encargado técni-
co del Observatorio Regional de Desarrollo 
Urbano Sostenible (ORUS), perteneciente 
a la Escuela de Arquitectura y Diseño de la 
PUCV explicó que estas marejadas anorma-
les se originaron en un evento meteorológico 
cerca de Alaska, donde una tormenta generó 
intensos vientos y corrientes que alcanzaron 
las costas de Sudamérica.

Schreiber destacó que Laguna Verde, dise-
ñada originalmente en 1945 como ciudad 
balnearia, no consideró los riesgos natura-
les en su planificación urbana. Las viviendas 
más cercanas a la playa están a solo 90 me-
tros de la línea de alta marea, una distancia 
insuficiente para resistir fenómenos como 
las marejadas y los tsunamis.

“Las marejadas anormales se asocian al cam-
bio climático según los expertos por una mo-
dificación en la circulación atmosférica, pro-
vocando una intensificación de los vientos 
superficiales en altas latitudes del planeta, 
esto induciría a la generación de marejadas 
con un mayor impacto en las costas del país. 
Esta situación es monitoreada por medio de 
análisis estadísticos y modelos numéricos” 
señaló el geógrafo, quién también se refirió 
a las posibles soluciones “la mejor medida de 
prevención es informar y educar a la pobla-
ción, e idealmente no construir asentamien-
tos vulnerables en zonas de riesgo. En caso 
que de igual forma se construya es necesa-
rio que las viviendas dispongan medidas de 
mitigación en su constructibilidad, es decir, 
que dispongan una infraestructura adecuada 
para resistir los embates del oleaje, en el caso 
de Laguna Verde sería ideal que las viviendas 
fueran construidas con hormigón armado y 
en altura (tipo palafito)”.

Franz Schreiber concluyó señalando que, 
además de los riesgos por marejadas y tsuna-
mis, Laguna Verde enfrenta una amenaza 
creciente debido al desborde del estero El 

Sauce, cuyas riberas albergan numerosas 
viviendas. Luis Álvarez, académico del Ins-
tituto de Geografía PUCV explicó detalla-
damente los factores que han contribuido al 
retroceso y deterioro de las playas en la zona 
de Laguna Verde. Señaló que las arenas ac-
tuales son el resultado de la alteración en el 
comportamiento del viento en las playas, que 
antes contaban con un abasto de sedimen-
tos, lo que ayudaba a moderar la cinética de 
las olas. Sin embargo, con la urbanización y la 
impermeabilización del suelo en áreas cer-
canas, los sedimentos ya no llegan a la costa, 
lo que ha afectado la regeneración natural de 
las playas.

El académico también se refirió al cambio cli-
mático, explicando que el deshielo ha provo-
cado la mezcla del agua dulce, que es menos 
densa y se agita más, con el agua salada del 
mar, lo que ha intensificado la violencia de 
las marejadas. Este fenómeno, relativamen-
te nuevo, hace que las olas sean más fuertes, 
ya que la combinación de estas aguas genera 
marejadas más turbulentas. Finalmente, Luis 
Álvarez concluyó que una de las soluciones 
más urgentes para mitigar los riesgos en La-
guna Verde es erradicar las viviendas cerca-
nas a la ribera del estero El Sauce,
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La recuperación del Jardín 
Botánico a un año del incendio 
Un verdadero ejemplo de resiliencia ha sido 
la recuperación del parque, gracias al trabajo 
en equipo y el apoyo de diversas organizacio-
nes, convirtiendo la adversidad en una opor-
tunidad de renovación y unión comunitaria.
Por Nicolás Palacios.

Un año después del megaincendio que afec-
tó la región de Valparaíso, el emblemático 
Jardín Botánico muestra señales prometedo-
ras de recuperación, con especial énfasis en 
la preservación de especies nativas de flora y 
fauna, además de un renovado vínculo con la 
comunidad.

Alejandro Peirano, director del Jardín Botá-
nico explica las consecuencias del incendio: 
“Hubo distintos grados de afectación, árbo-
les que se quemaron directamente y árboles 
que sufrieron efecto por el calor. Los que tu-
vieron efecto por el calor rebrotaron más rá-
pido porque no se quemó el tejido”.
En particular, se perdieron especies exóti-
cas, pero no hubo pérdida de vegetación na-
tiva. “Eso es muy bueno porque lo que más 
queremos es que haya vegetación nativa 
aquí en adelante”, comenta Peirano. Entre 
las especies nativas que se han recuperado 
y sembrado se encuentran el boldo, quillay, 
peumo, litre y molle, además de lingue, cane-
lo y patagua en las zonas hidrófilas, que están 
brotando con fuerza.

La afectación en las partes laterales del jar-
dín, ha sido considerable, especialmente en 
las áreas que dan hacia Quilpué y Canal Bea-
gle. En estas zonas, se planea una transfor-
mación significativa, eliminando los bosques 
de pino, eucalipto y aromo para dejar solo los 
bosques nativos. En lugar de utilizar estos 
árboles como leña, se está buscando desa-
rrollar productos más evolucionados, con el 
objetivo de evitar contribuir a las emisiones 

de CO2,  promoviendo una visión positiva 
hacia el medio ambiente. Explica el director 
que las colecciones no sufrieron daños sig-
nificativos,  “solo las bronceó”, sin perjudicar 
especies como el Toromiro de Rapa Nui, que 
no solo se conservó, sino que además produ-
jo una cantidad inmensa de semillas. El Cac-
tario no sufrió daños, y aunque la colección 
de Valdivia sufrió algo de daño, los árboles 
ya han comenzado a brotar, mostrando una 
rápida y positiva recuperación debido a su 
ubicación en una zona muy húmeda.

Los animales han ido recuperando su hábitat 
progresivamente. Las especies domésticas, 
como las tortugas, y las aves no sufrieron por 
el incendio y están reproduciéndose nueva-
mente. En la laguna se han sumado gansos, 
patos jergones, picurios, garzas cuca y taguas 
pollollas, entre otras, que ahora conviven en 
esta zona hídrica.



También se llevó a cabo un trabajo de pro-
tección con la fauna nativa, que incluyó ali-
mentación, seguimiento y protección de es-
pecies afectadas por el incendio. A través de 
la instalación de cámaras trampa, se logró 
identificar animales como el ratón topo y el 
degú de costa, que no se habían visualizado 
previamente. Este esfuerzo contribuyó a la 
recuperación de diversas especies, como ya-
cas, culebras y quique.

Gracias al apoyo de Desafío Levantemos 
Chile y el Consejo Minero, se han recupera-
do instalaciones como la cafetería, el canopy 
y el sistema de riego.

“El 21 de diciembre volvimos a abrir”, seña-
la Katherine Bruzzone, administradora de la 
cafetería, “La Casa del Jardín” quien invita a 
la gente a visitar el Botánico  “En la cafetería 
se puede encontrar comida saludable, vega-
na y casera, incluso almuerzos para quienes 
deseen visitar el jardín. Los esperamos a to-
dos”.El Ministerio de Agricultura ha impul-
sado la recuperación del Jardín Botánico, en 
colaboración con su administración y diver-
sas instituciones. Se ha avanzado en la re-
habilitación de suelos con cianobacterias y 
reforestado 12 hectáreas con plantas nativas. 
Además, CONAF realizó la poda sanitaria de 

38 hectáreas. Las mejoras en el Jardín Bo-
tánico han beneficiado a funcionarios y sus 
familias, también a las comunidades cerca-
nas y a los más de 140,000 visitantes en los 
últimos siete meses de funcionamiento en 
2024.
El guardaparque Jorge Díaz invita a redescu-
brir el espacio: “La gente tiene que venir al 
parque para ver cómo está realmente, cómo 
la naturaleza ha hecho lo suyo. Como ves, el 
parque se quemó en más del 80%, pero ya la 
mayoría de la parte verde está recuperada”.

Como el ave fénix, el Jardín Botánico renace 
con fuerza. En palabras de Peirano: “Esta-
mos en franca mejoría con mucho ambiente 
positivo para seguir siendo el Jardín Botáni-
co que siempre hemos sido para los viñama-
rinos y para los chilenos”. El jardín mantiene 
sus puertas abiertas todos los días en un ho-
rario de 9:00 a 18:00 y su agenda de activida-
des puede consultarse en su Instagram 
@jardinbotanicovdm.

Nicolás Palacios - nicolaspalaciosopazo@gmail.com



Empresas con un 
compromiso ambiental.

Eco indicadores.
144.608  litros de agua ahorrados
67,17  árboles no talados
62,12 m3 espacio en vertedero



Empresas con un 
compromiso ambiental.

5.539 
kilos reciclados en un mes

Reciclaje total.
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Charlas ambientales
         eco activaciones



Un paso clave hacia 
la  sostenibilidad.
En el marco del convenio de reciclaje sus-
crito con la Asociación de Funcionarios de 
Salud Municipal (AFUSAM), se realizó con 
gran éxito la primera charla ambiental diri-
gida a sus miembros. Esta instancia resultó 
clave para resolver dudas y brindar claridad 
sobre aspectos esenciales del reciclaje: des-
de la correcta clasificación de materiales 
reciclables y no reciclables, hasta los bene-
ficios concretos que ofrece el sistema True-
quebank a quienes adoptan prácticas de re-
ciclaje responsables y eficientes.

El objetivo principal de estas charlas es forta-
lecer la conciencia ambiental y formar líderes 
comprometidos con el cuidado del entorno. 
Para ello, se ha seleccionado a representan-
tes entre los propios funcionarios, quienes 
asumirán el rol de agentes de cambio dentro 
de sus unidades, promoviendo activamente 
conductas sostenibles.

Buscamos empoderar a cada participante 
para que adopte un rol protagónico frente a 
los desafíos medioambientales que enfren-
tamos como sociedad, fomentando un im-
pacto positivo en sus comunidades y espa-
cios laborales.

Un claro reflejo del compromiso de los fun-
cionarios de AFUSAM es la conformación 
de una Comisión de Medio Ambiente activa 
y comprometida, lo que demuestra su genui-
na preocupación por la protección del plane-
ta y su interés en una gestión responsable de 
los residuos reciclables.

Michelle Menjibar, presidenta de AFUSAM 
y encargada del Comité de Medio Ambiente 
Comunal, expresó su entusiasmo, “Estamos 
muy felices con esta primera charla ambien-
tal, sentimos que marca un antes y un des-

pués. Con educación, dedicación y compro-
miso, confiamos en que podremos expandir 
este impacto a nivel comunal y provincial, 
llevando esta valiosa información a más fun-
cionarios y ciudadanos en cada comuna.”
Agradecemos sinceramente el interés y la 
entusiasta participación en esta jornada, que 
consideramos un hito fundamental en el ca-
mino hacia la integración de la sostenibili-
dad en los espacios de salud.

CHARLA AMBIENTAL CON AFUSAM



Escuela Básica 
de San Pablo
En el marco del convenio de reciclaje esta-
blecido el 23 de enero con la Escuela Básica 
de San Pablo, hemos llevado a cabo la prime-
ra charla ambiental dirigida a los docentes, 
con el objetivo de concientizar y desarrollar 
planes de acción efectivos.

Hardy Ojeda, Director de Escuela Básica, 
manifestó la importancia de capacitar y otor-
gar espacios de información y aclaración de 
dudas, “la instancia ha sido muy enriquece-
dora ya que ha logrado educar y capacitar a 
los docentes del establecimiento buscando 
líneas de acciones concretas, tenemos más 
que claro que con esta alianza que llevamos 
en conjunto con Mi Gran Chile será muy po-
sitiva”.

Durante esta iniciativa, identificamos a Lo-
rena Puschel como líder ambiental del gru-
po. Ella se destacó por su interés y compro-
miso en participar, así como por su deseo 
de profundizar en temas relacionados con 
el reciclaje, la gestión de residuos y la iden-
tificación de soluciones a las problemáticas 
ambientales. Esta formación le permitirá 
transmitir conocimientos y fomentar prácti-
cas sostenibles entre los alumnos. Estamos 
muy contentos de los espacios de conversa-
ción y análisis, así podremos ir concretando 
acciones muy importantes para un óptimo 
desarrollo sostenible. 

CHARLA AMBIENTAL



Realizamos la primera charla ambiental en 
el Colegio Santa Cruz de Río Bueno, con la 
participación de estudiantes y docentes, 
para identificar y formar líderes ambientales 
y promover la educación ambiental. Se lle-
varon a cabo tres charlas dirigidas a los dis-
tintos ciclos, desde 1° básico hasta 4° medio, 
donde se resolvieron dudas y se generó un 
valioso diálogo.

Gracias al convenio con Truequebank, los 
estudiantes podrán canjear sus residuos re-
ciclables por beneficios a través del sistema 
de puntos TERRA, incentivando su partici-
pación activa. El colegio también ha formado 
una Brigada Ambiental, bajo la organización 
de la Coordinadora Pedagógica y profesora 
de ciencias naturales, Catherine Opitz, quien 
lo ha compuesto por 21 alumnos, quienes se-
rán los próximos líderes en temas medioam-
bientales. Además, se instaló un punto verde 
para el reciclaje de cartón, plástico PET (N°1), 
papel mixto y aluminio. Invitamos a toda la 
comunidad a utilizar este espacio y sumarse 
al compromiso por el cuidado del medio am-
biente y la economía circular.

CHARLA AMBIENTAL

Colegio Santa Cruz 
de Río Bueno



The American School 
de Puerto Montt
Como parte de nuestro sistema Trueque-
bank, que valoriza los residuos reciclables a 
través de puntos digitales llamados TERRA, 
los cuales pueden ser canjeados por produc-
tos o recursos en entidades asociadas, se 
llevó a cabo la firma de un convenio de re-
ciclaje con el colegio The American School 
de Puerto Montt. Este acuerdo tiene como 
objetivo identificar y formar líderes ambien-
tales que asuman la responsabilidad de reci-
clar correctamente, además de la instalación 
de un punto verde, donde la comunidad es-
colar podrá depositar residuos como cartón, 
papel blanco y envases plásticos PET.

Durante la jornada, los estudiantes demos-
traron gran entusiasmo e interés por la ini-
ciativa, evidenciando su compromiso con el 
cuidado del planeta y su deseo de desempe-
ñar un rol activo en la preservación del me-
dio ambiente. Como parte del evento, Renate 
Pinninghoff y Jaime Pinninghoff represen-
tantes de Mi Gran Chile & Truequebank ofre-
cieron una charla sobre la importancia del 
reciclaje, compartiendo datos impactantes 
sobre la crisis ambiental global y la necesidad 
urgente de adoptar prácticas sostenibles.

Esta instancia no sólo enriqueció a los alum-
nos, sino también a docentes y apoderados, 
fortaleciendo su sentido de pertenencia y 
compromiso con la causa. Es fundamental 
que más instituciones educativas se sumen a 
este tipo de proyectos sustentables, pues los 
niños y jóvenes son el futuro y agentes clave 
en la construcción de un mundo más cons-
ciente y responsable con el medio ambiente. 
Por otra parte, esto ayuda a fortalecer la eco-
nomía circular y a reducir la cantidad de de-
sechos, promoviendo un impacto ambiental 
positivo en las comunidades.

CHARLA AMBIENTAL

María Jose Aravena - prensa@truequebank.cl





Tenencia Responsable en Chile
Un compromiso legal y ético con el bienestar animal.

En la última década, la conciencia social res-
pecto al bienestar animal y la tenencia res-
ponsable ha experimentado un avance signi-
ficativo en Chile. La promulgación de la Ley 
N° 21.020, conocida como “Ley Cholito”, en 
2017, marcó un hito en la protección de los 
animales de compañía, estableciendo debe-
res claros para los tutores y promoviendo el 
registro nacional, la esterilización y la educa-
ción sobre tenencia responsable.

Sin embargo, a pesar de los esfuerzos insti-
tucionales, aún existen desafíos estructu-
rales y culturales que dificultan una imple-
mentación efectiva. Uno de los principales 
problemas radica en la limitada capacidad de 
fiscalización, según datos del Ministerio del 
Interior y Seguridad Pública, si bien existen 
recursos asignados para programas de es-
terilización y registro —como los fondos en-
tregados por la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional (SUBDERE) a municipios—, las fa-
cultades de fiscalización son restringidas, lo 
que impide un control eficiente y convierte 
muchas disposiciones legales en letra muer-
ta. “La ley ha sido un gran avance, pero no 
basta con legislar; es imprescindible garan-
tizar su cumplimiento. Muchos municipios 
no cuentan con personal capacitado ni con 
recursos logísticos para fiscalizar correcta-
mente”, señala Carolina Guerrero, vocera de 
la organización animalista ProAnimal Chile

.
En esta línea, diversas agrupaciones defenso-
ras de los animales han insistido en la nece-
sidad de fortalecer el componente educativo 
de la ley. Más allá de la normativa, se requiere 
un cambio cultural que fomente una relación 
respetuosa con los animales. “La educación 
debe ser permanente, comunitaria y trans-
versal. No basta con campañas esporádicas, 
hay que involucrar a colegios, juntas veci-
nales y organizaciones civiles”, afirma Gue-

rrero. Otro punto crítico es la evaluación de 
las intervenciones estatales. Actualmente no 
existen mecanismos sistemáticos para medir 
el impacto de las campañas de esterilización, 
registro o adopción responsable. Expertos 
en políticas públicas, como el académico de 
la Universidad de Chile, Dr. Rodrigo Soto, 
sostiene que “sin evaluación no hay mejora 
posible; se requiere contar con profesionales 
capacitados que hagan seguimiento y pro-
pongan ajustes basados en evidencia”.

El enfoque integral se perfila como la clave 
para enfrentar estos retos. Desde el Estado, 
la sociedad civil, el mundo académico y las 
ONGs coinciden en la necesidad de articular 
esfuerzos para avanzar hacia una cultura de 
respeto y protección animal. La reciente in-
corporación del enfoque de bienestar animal 
en algunas políticas municipales —como en 
Santiago, Ñuñoa o Valdivia— representa una 
señal positiva, pero aún insuficiente a nivel 
nacional. María Jose Aravena - prensa@truequebank.cl



Si bien Chile ha dado pasos importantes con 
la Ley Cholito, el país aún enfrenta una tarea 
pendiente en cuanto a fiscalización efectiva, 
educación continua y participación comu-
nitaria. Un abordaje coordinado entre todos 
los actores será esencial para lograr una ver-
dadera transformación en la relación entre 
humanos y animales. Por otra parte, cabe 
destacar el trabajo comunitario y voluntario 
que realiza la agrupación animalista Adopta 
Un Amigo de Osorno, que día a día luchan 
por el rescate y protección de cientos de ani-
males abandonados. Así lo destaca Carolina 
Valderrama, voluntaria por más de 3 años, 
el arduo trabajo que realizan como organi-
zación, ya que constantemente carecen de 
recursos económicos, solicitando a la comu-
nidad osornina y entidades a prestar apoyo 
para lograr sostener este trabajo sin fines de 
lucro.

Asimismo, destaca que la normativa sobre 
tenencia responsable presenta importantes 
vacíos legales, así como una escasa fiscaliza-
ción por parte de los municipios. Estas ins-
tituciones, como agentes responsables de 
la administración y bienestar de sus comu-
nidades, deberían asumir un rol más activo, 
sancionando prácticas irresponsables como 
el maltrato, abandono y explotación de ani-
males, especialmente ante el preocupante 
aumento de la población canina y felina. Esta 
situación ha contribuido a un crecimiento 
descontrolado de animales en situación de 
calle, afectando significativamente la tasa de 
natalidad y las condiciones de salubridad en 
los entornos urbanos.

Frente a esta problemática, Mi Gran Chile, a 
través de su sistema Truequebank —el cual 
valoriza residuos reciclables como cartón, vi-
drio, papel y aluminio—, estableció en 2024 
un convenio con la organización Adopta Un 
Amigo. Esta alianza tiene como objetivo in-
centivar el reciclaje y, paralelamente, apoyar 
a la agrupación mediante el trueque de re-
siduos por alimentos y materiales de cons-
trucción destinados a hogares temporales 
para animales. Esta iniciativa permite dar un 
nuevo valor a materiales reciclables comu-

nes que, con frecuencia, terminan en ver-
tederos, y promueve un proyecto sostenible 
que beneficia tanto al medioambiente como 
a entidades sin fines de lucro o con escasos 
recursos económicos y materiales.La partici-
pación activa de la ciudadanía es fundamen-
tal, ya que las personas son agentes clave del 
cambio. Es esencial comprender que el pla-
neta es nuestro hogar compartido y, como 
tal, debemos asumir una responsabilidad co-
lectiva en su cuidado. 

Resulta urgente generar espacios de edu-
cación y concientización sobre el bienestar 
animal, promoviendo una cultura de respe-
to y responsabilidad hacia nuestras masco-
tas. Sin este cambio cultural, será imposible 
erradicar la problemática actual. Tal como 
ocurre con el reciclaje, la falta de educación 
ha convertido el cuidado animal en un hábito 
descuidado, lo que impide avanzar hacia una 
convivencia más armónica y sostenible.
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